

Lettre paroissiale



Orthez

Eglise Protestante Unie de France

N°5

6 juillet 2025

*Pendant l'été la vie paroissiale continue !
Merci de penser à votre soutien financier.*

MOT DU PASTEUR

« Qu'est-ce que la vérité ? »

Voilà la grande question que Ponce Pilate pose à Jésus le jour de son simulacre de procès (Jean 18, 28-38).

Question à laquelle Jésus ne répond pas. Comment interpréter le silence de Jésus ?

Peut-être parce que Jésus sait déjà que cela ne sert plus à rien, son sort est scellé ; il sait qu'il est condamné à mourir sur la croix. D'ailleurs n'est-ce pas là sa vocation première depuis le jour de sa naissance : « devenir l'Agneau de Dieu pour réconcilier une fois pour toute, tous les humains avec Dieu ? »

Mais ce n'est pas le sujet d'aujourd'hui de nous demander si la mort de Jésus sur une croix était vraiment ou non une obligation pour que Dieu nous pardonne tous nos péchés.

La question de Pilate est « Qu'est-ce que la vérité ? »

Pour les philosophes, la vérité est l'adéquation entre une proposition et la réalité dont il est possible de faire une vérification. Il est donc possible de répondre, la vérité c'est quoi ?

Avec Jésus, nous sommes dans une autre logique. La vérité n'est plus un objet, une idée, une conception historique, scientifique, mais au contraire une personne : Jésus !

Ainsi Pilate aurait dû demander plutôt « la vérité c'est qui » ?

Question à laquelle Jésus a déjà répondu dans l'évangile de Jean (14, 6) : « *Moi, je suis le chemin, la vérité et la*

vie. Personne ne vient au Père autrement que par moi ».

Ainsi, Jésus est lui-même la vérité car grâce à lui, qui est devenu homme parmi les hommes, il nous est désormais possible de connaître Dieu, dont Jésus en est le visage, seul médiateur entre Dieu et tous les humains.

Se pose alors une autre grande question : y-a-t-il un seul chemin, Jésus, pour nous conduire à Dieu ? Pour le dire autrement la vérité est-elle unique ? Ou plurielle ? Je sais que la réponse à cette question, suivant les personnes, suivant les différentes Eglises peut être radicalement différente.

Pour certaines personnes ou théologies, Jésus est le seul et unique chemin qui conduit à Dieu. Il est donc important de faire connaître Jésus, à tous les hommes sur toute la terre. Pour cela il faut envoyer à travers le monde des missionnaires pour faire découvrir à tous la bonne nouvelle de Jésus ... et s'il le faut d'une manière autoritaire. Avec une certaine dose d'effroi, je me souviens de cet adage attribué à Saint-Cyprien de Carthage (un évêque du III^{ème} siècle), « *Hors de l'Église, point de salut* » qui pendant des siècles a justifié des massacres, des persécutions au nom de Dieu. Pardon Seigneur pour la folie des hommes.

Vous avez déjà compris qu'il m'est totalement impossible d'accueillir une telle conception stricte du salut. Pour moi, si Jésus est un magnifique chemin pour nous aider à découvrir qui est Dieu, (un Dieu qui aime ses enfants sans conditions, un Dieu qui a besoin d'être en relation avec chacun de nous ... car lorsqu'on aime nous avons besoin d'être en lien, en relation avec l'être

aimé) ... il m'est impossible cependant de dire à un autre croyant, d'une religion : « *tu es dans l'erreur et moi seule, disciple du Christ je possède la Vérité !* » Quel orgueil, quelle folie !

Par contre, cet impératif, lié à l'Amour, d'être en relation (Dieu avec les hommes et nous avec Dieu) est pour moi un chemin, une porte ouverte pour m'aider à comprendre cette parole de Jésus : « *je suis le chemin, la vérité et la vie* ».

Le Dieu de Jésus-Christ s'est révélé à nous, comme un « être » en relation avec sa Création.

Ainsi la vérité, selon Jésus, se révèle, se vit d'abord dans une relation entre le Père, le Fils et le Saint-Esprit, puis ensuite dans une relation entre Dieu (trinitaire) et les humains. Il y a donc une étroite interconnexion entre ces 3 mots : « *le chemin, la vérité et la vie* ».

- Jésus est la vérité car il est le prince de la vie, le ressuscité, qui veut pour nous la vie ... malgré la souffrance et la mort.

- L'enseignement de Jésus est vrai lorsqu'il est un chemin de vie, qui nous met en marche vers Dieu.

Car la vérité, notre relation avec Dieu, n'est pas statique mais elle évolue, elle grandit au fur et à mesure de notre vécu avec Dieu, de nos expériences de vie, dans les moments sombres et lumineux de notre vie où nous faisons l'expérience que Dieu est vivant, que nous sommes en relation avec lui.

Pour finir il me semble important de regarder l'étymologie de mot « vérité » en hébreu.

En hébreu « vérité » se dit EMeT (אמת) composé de la 1^{ère} lettre de l'alphabet hébraïque, puis de la lettre du milieu, enfin de la dernière lettre. Cette construction symbolise l'idée que la « vérité » englobe la totalité du réel, du commencement à la fin, en passant par le centre. Ainsi la tradition hébraïque considère « la vérité » comme la qualité d'une relation solide, digne de confiance dans un engagement réciproque. La vérité est donc quelque chose de solide, de stable, sur lequel on peut prendre appui pour trouver un chemin de vie, à l'image des fondations d'une maison qui lui permet de résister aux plus fortes tempêtes. Suivant les régions ou les traditions les fondations des maisons peuvent être différentes (avec des pierres, du béton ou des pieux en bois)

Je crois que c'est un peu la même chose avec Dieu. L'important c'est de construire avec lui une relation solide, capable de résister au fil des années, malgré les épreuves de la vie, malgré nos vies où nous sommes très occupés et où nous avons tendance à oublier Dieu.

Si vous êtes d'accord avec cela, vous pouvez dire « Amen » qui veut dire, en hébreu, tout simplement : vérité !

Marie Vialard



ECHOS

Journée consistoriale

Combien étions-nous le 15 juin à Salles Mongiscard ? Plus de 80, venus des 4 coins de l'horizon du Béarn et des Pays de l'Adour.

Si, cette année, nous avons regretté l'absence de nos amis espagnols retenus par d'autres activités dans leurs paroisses, nous avons pu accueillir avec grand intérêt Omer DAGAN, secrétaire exécutif de la CEVAA. Celle-ci, communauté d'Eglises en mission, œuvre dans de nombreux pays pour soutenir des initiatives de formation, d'animation jeunesse, d'évangélisation ... L'Eglise Universelle est une réalité, elle se vit entre autres grâce à la CEVAA mais aussi grâce à toutes les initiatives locales qui nous sortent de nos clochers. Toutes les communautés d'ici et d'ailleurs qui, avec leur diversité, leurs particularités, reconnaissent en Jésus-Christ le Seigneur, font partie du corps du Christ (1 Co 12, 12-27), chacune a son rôle à jouer en complémentarité avec les autres. Ainsi, à la CEVAA, les relations ne sont plus unilatérales du Nord vers le Sud mais fonctionnent dans les deux sens.

Omer Dagan est venu avec sa verve, sa foi débordante, son humour et son enthousiasme et il est reparti avec quelques petits cadeaux locaux destinés à lui donner l'envie de revenir !

Rendez-vous le 7 juin 2026 au château de Bellocq pour rencontrer le nouveau Président de l'EPUDF, Christian BACCUET.

MB

MOT DE LA TRESORIERE



Le mois de juin s'achève, bientôt tout le monde partira en vacances, ou peut-être pas, mais ce qui est certain, c'est que la vie de la paroisse continue et avec elle les dépenses courantes qui sont incompressibles : eau, électricité, téléphone, impôts (130€), contributions régionales (3 407€) ... Nous avons donc besoin de votre soutien financier pour ces 2 mois d'été.

Les cultes sont assurés tous les dimanches à 10h30 à la salle basse ou au temple dans une ambiance très chaleureuse qui permet à la vingtaine de paroissiens fidèles de se retrouver, d'échanger, de partager les peines et les joies. Venez nous rejoindre, venez profiter d'un moment mis à part à l'écoute de la Parole de l'Évangile.

Si vous désirez voir votre pasteur, n'hésitez pas à la contacter au 05 59 69 01 18

Après un début d'année financièrement difficile, le mois de juin va se terminer avec des comptes en équilibre. **Merci à tous ceux qui contribuent à faire vivre la paroisse et continuons ensemble, chacun avec ses moyens, à soutenir l'Église.**

Il est vital pour l'Église de s'ouvrir sur la ville, de pouvoir accueillir de nouveaux paroissiens dans un environnement bienveillant et chaleureux. Nous avons décidé en assemblée générale d'investir pour pouvoir organiser des manifestations dans le temple. Les projets que nous vous avons proposés ont vu le jour et avancent peu à peu. Grâce au soutien de la commission bâtiment de l'EPUDF et de la fondation FLAM, nous pouvons les réaliser sans trop grever les finances de la paroisse.

Nous avons dû faire établir des devis pour changer les fenêtres de la Salle Haute dont les vitres se détachent car le bois est fortement dégradé. Les 3 devis reçus tournent autour de 6 000€. Nous attendons l'accord des Bâtiments de France.

Et puis les surprises s'ajoutant aux surprises, le Conseil Presbytéral a décidé, suite à une intrusion en début d'année dans le temple de Talence, de renforcer les fermetures de toutes les portes du temple. Bien sûr, direz-vous, il n'y a pas grand-chose à voler dans un temple protestant mais les dégradations à elles seules pourraient nous coûter très cher. Les événements actuels nous ont donné raison puisque dernièrement plusieurs lieux de culte ont été visités et détériorés. La gendarmerie relayée par la Région nous a mis en garde contre une recrudescence des vols d'objets religieux. Soyons vigilants.

C'est une dépense que nous n'avions pas prévue.

Merci de soutenir votre Église. **Je choisis de donner Par virement** : Église Protestante Unie d'Orthez : IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145 BIC : POUYFR21

Par carte bancaire sur www.orthez.epudf.org

Par chèque à l'ordre de l'Église Protestante Unie d'Orthez, que vous envoyez par courrier au 23 place de la POUSTELLE 64300 ORTHEZ,

En espèces lors des cultes *Mireille Dufau*

QUOI DE NEUF ?

Musée Jeanne d'Albret

Cette année le musée fête ses 30 ans ! Nous vous invitons à venir découvrir les nouvelles salles et le nouveau parcours, signes de sa vitalité...

Il sera ouvert tous les jours et même le dimanche pendant l'été.

Actualité à suivre en ligne sur <http://www.museejeannedalbret.com> ou par téléphone au 05 59 69 14 03. Et n'oubliez pas de renouveler votre adhésion et d'entraîner avec vous de nouveaux adhérents !

Nouvelles de l'Église Évangélique Libre

Il reste des places à « **Vers les cimes** » pour les séjours d'août : du **16 au 23 août** (Colo 6-11 ans, Préados 12-14 ans et Ados 14-17 ans). N'hésitez plus ! Inscription en ligne. verslescimes.fr

Deux autres séjours : « **Vacances Pour Tous** » du **24 au 30 août** avec Christian HUY (Pasteur à Gaubert). C'est un séjour intergénérationnel.

Et « **Parenthèse au Val d'Azun** » du **8 au 12 septembre** avec Eric Denimal

L'exposition du peintre Benn se tiendra à la chapelle du 17 au 30 septembre. Des précisions seront données plus tard.

Fête d'Église



Retenez la date du dimanche **28 septembre** : culte de rentrée, et fête d'Église à Salles-Mongiscard. Précisions dans la prochaine lettre paroissiale.

Visite de la paroisse de Mérignac

Du 3 au 5 octobre nous aurons le plaisir de recevoir un groupe de paroissiens de Mérignac et leur pasteur venus découvrir Orthez et ses attraits, revoir des amis et partager un culte avec nous.

Qui aurait une chambre disponible pour 2 nuits et peut-être un dîner ? Merci de vous signaler auprès de notre pasteur.

Congés du pasteur

Marie-Françoise Vialard sera en congé du **21 juillet au 10 août**. Pendant son absence la permanence téléphonique sera évidemment assurée au numéro habituel (voir au verso).

CALENDRIER



Cultes à Lagor

Suspendus pendant l'été ils reprendront **le 20 septembre** à 18h30.



Acat

Se renseigner auprès d'Elisabeth Reuss au 06 81 85 16 29.



Groupe biblique œcuménique de Lagor-Mourenx

16 septembre à 10h30 à la salle paroissiale catholique de Mourenx.



Études bibliques

19 septembre à 17h à la salle basse. Nous aborderons l'épître aux Ephésiens.



Conseil presbytéral
18 septembre à 20h salle basse



Mise sous enveloppe de la lettre paroissiale
5 septembre à 9h30 salle basse.

Les incontournables

- mardi à 15h15 culte à la Résidence Jeanne d'Albret.
- **mercredi** à 16h30 : groupe de prière œcuménique charismatique à la salle basse.

- **dimanche** à 10h30 : culte à ORTHEZ (Sainte-Cène le 1^{er} dimanche du mois).

DANS NOS FAMILLES

Naissance : Odai, arrière-petit-fils de Colette et André TEXIER.

Baptême : Andres LABARTHE

Mariage : Agathe LAFONT et Gautier TESTEMALE

Décès : Paulette GARDERE ; Georgette LAGIERE ; Eric POHLER.

Nous partageons les joies et aussi les peines de tous.
Pensez à nous faire part des nouvelles vous concernant : les fardeaux seront peut-être un peu moins lourds et les joies plus belles encore.

Prochaines lettres les 07/09 ; 19/10 ; 23/11

Eglise Protestante Unie d'Orthez :

Pasteur : Marie-Françoise Vialard 23 place de la Poustelle 64300 Orthez

marief.vialard@sfr.fr ou marie-francoise.vialard@epudf.org

☎ 05.59.69.01.18 et 06 80 00 90 92. *En congé le mercredi*

Présidente : Martine Belet- 130 rue Principale 64150 Lagor ☎ 05 59 60 26 63

Trésorière : Mireille Dufau- 1671 route de Bonnut 64300 Orthez ☎ 06 71 54 09 15

Banque Puyanne : Association Cultuelle Eglise Protestante Unie d'Orthez.

IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145. BIC : POUYFR21



Site internet : www.orthez.epudf.org

Mention RGPD : Vous pouvez par tout moyen nous signifier que vous ne souhaitez plus recevoir d'informations de notre part.

Nous supprimerons alors toutes vos données de notre liste d'envoi conformément au règlement N°2016/ 679 du 25 mai 2018 sur la protection des données